

SUMARIO ANALÍTICO

VILAR, Juan B.

UN PRECEDENTE DE LA OCUPACIÓN ITALIANA DE LIBIA. LA EXPEDICIÓN NAVAL DE LAS DOS SICILIAS CONTRA TRÍPOLI EN 1828 Y EL TRATADO DE PAZ NAPOLITANO-TRIPOLINO DEL MISMO AÑO, A TRAVÉS DE LA DOCUMENTACIÓN DIPLOMÁTICA ESPAÑOLA

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 19-47

A comienzos del siglo XIX sobrevivían en los estados musulmanes del norte de África algunas prácticas poco compatibles con el derecho internacional occidental tales como el corso indiscriminado contra la navegación mercante, el cautiverio y rescate de cristianos, y el sistema de *regalos* o compra de la paz mediante un tributo preceptivo. Entre esos países se hallaba la Regencia turca de Trípoli, regida desde 1711 por bajáes autónomos de la familia Caramanli. Sin embargo tres expediciones enviadas contra Trípoli por los Estados Unidos, Gran Bretaña y Piamonte-Cerdeña en 1804-1805, 1816 y 1825 lograron la abolición de tales prácticas en relación con esos tres estados y sus países protegidos. El Reino de las Dos Sicilias, sin duda el estado italiano más afectado por las depredaciones tripolinas en razón de su proximidad geográfica, quiso obtener similares resultados mediante una expedición naval contra ese país enviada en agosto de 1828. Sin embargo la empresa no tuvo éxito y Nápoles tuvo que negociar a través de Francia una paz poco ventajosa. El presente estudio se fundamenta en un amplio abanico de fuentes manuscritas, impresas y bibliográficas de diversa procedencia (italianas y francesas fundamentalmente), pero sobre todo aporta una visión nueva de la cuestión de referencia a través de fuentes españolas inéditas.

Palabras clave: Dos Sicilias, Trípoli, Libia, Francia, Nápoles, Mediterráneo, 1828, comercio, corso y piratería, relaciones internacionales.

NEILA HERNÁNDEZ, José Luis

LA POLÍTICA EXTERIOR DE LA ESPAÑA REPUBLICANA (1931-1936): EXCEPCIONALISMO Y NORMALIDAD HISTORIOGRÁFICA

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 49-85

¿Tiene España una política exterior? En torno a esta pregunta políticos e intelectuales republicanos tendieron a dar una respuesta teórica y práctica a la fragilidad

internacional de la España monárquica. La reflexión sobre la existencia de una política exterior de España en los dos últimos siglos es una constante en la preocupación de políticos, diplomáticos, científicos sociales e historiadores españoles. Un tópico alimentado por la condición de pequeña potencia de España en este periodo histórico. La consolidación de la historia de las relaciones internacionales como disciplina científica en nuestro país en las últimas décadas del siglo XX ha contribuido a profundizar más allá del tópico. Una reinterpretación indisociable del debate historiográfico sobre la normalidad de España frente a la noción del excepcionalismo español. Así, el análisis y el estudio histórico de la política exterior de la Segunda República Española ha transcurrido, pese a sus peculiaridades, de acuerdo con las pautas que han modelado la evolución de la ciencia de la sociedad internacional y la historia de las relaciones internacionales.

Palabras clave: historia de las relaciones internacionales, política exterior, II República, historiografía.

LABARTA RODRIGUEZ-MARIBONA, Carolina

LAS RELACIONES HISPANO-BRITÁNICAS BAJO EL FRANQUISMO, 1950-1973

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 87-106

El artículo describe cómo Gran Bretaña abordó las relaciones con España desde el período en que ésta inició el regreso a la comunidad internacional, hasta 1973, cuándo el fracaso de las conversaciones sobre Gibraltar terminó un breve período de acercamiento entre los dos países. Durante todo el período dos son los temas dominantes en las relaciones hispano-británicas: por un lado, la cuestión de Gibraltar; por otro, especialmente a partir de 1957, los intentos españoles de conseguir una integración más estrecha con Europa Occidental que suavice su excesiva dependencia de los Estados Unidos. El crecimiento económico experimentado a partir del Plan de Estabilización de 1959 abrirá nuevas posibilidades a la política exterior española al hacer su asociación más atractiva para una Gran Bretaña enfrascada en una ardua lucha por mantener sus mercados frente a la competencia de la Europa del Mercado Común.

Palabras clave: Gran Bretaña, España, Política Exterior, Franquismo, Gibraltar.

SÁNCHEZ SÁNCHEZ, Esther M.

FRANCO Y DE GAULLE. LAS RELACIONES HISPANO-FRANCESAS DE 1958 A 1969

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 107-138

Este artículo analiza la evolución de las relaciones —políticas, económicas y culturales— entre la España de Franco y la Francia de De Gaulle (1958-1969), tras un recorrido introductorio por los años cuarenta y cincuenta. Dadas las diferencias

políticas y económicas entre ambos países, fue Francia quien marcó la pauta de las relaciones bilaterales. Por el carácter dictatorial de su régimen político y su retraso económico, España permaneció al margen de la política exterior de *Grandeur* diseñada por De Gaulle. Sin embargo, por su contigüidad geográfica, antigüedad de relaciones y potencial económico, despertó un gran interés entre los responsables de la economía francesa, tanto públicos como privados. En consecuencia, mientras que las relaciones políticas llegaron a un punto de estancamiento, las económicas, sustentadas por las culturales, adquirieron un dinamismo particular. Los medios económicos establecieron cauces de entendimiento que no siempre encontraron los políticos y accedieron a un profundo conocimiento de las realidades del país vecino, influyendo decisivamente en el acercamiento bilateral de los últimos años del franquismo y, de ahí, en la plena normalización de relaciones en la etapa democrática.

Palabras clave: Relaciones hispano-francesas, Franco, De Gaulle, crecimiento económico.

PARDO SANZ, Rosa

LAS RELACIONES HISPANO-NORTEAMERICANAS DURANTE LA PRESIDENCIA DE L. B. JOHNSON: 1964-1968

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 139-185

La renegociación en 1963 de los acuerdos hispano-norteamericanos firmados en 1953 no resultó satisfactoria para la parte española y dejó en evidencia la debilidad negociadora del Régimen de Franco. Sin embargo, abrió una nueva etapa en las relaciones bilaterales marcada por la cooperación diplomática y militar, un incremento en las relaciones económicas y un creciente flujo de intercambio cultural. Desde España se buscó no chocar con los intereses de Washington, aunque resultó cada vez más difícil (Cuba, Marruecos, OTAN, política árabe o Gibraltar), conforme la mejora de la posición económica e internacional de España y el nuevo clima de distensión internacional dejaron margen para una política exterior española más independiente. A partir de 1966, en paralelo con la reivindicación de Gibraltar, hubo un giro nacionalista de la política exterior española que se manifestó en una mayor exigencia y control sobre las relaciones bilaterales. Una actitud nueva que culminará en la renegociación de 1968. Respecto al tema político, la prudente política norteamericana de cooperar con el Régimen para garantizar el uso de las bases y, a un tiempo, mantener abierto el diálogo con la oposición de cara a una próxima transición, se demostró cada vez más ineficaz conforme el antiamericanismo comenzó a convertirse, desde 1967-68, en uno de los pocos elementos comunes de la oposición antifranquista.

Palabras clave: Relaciones España-Estados Unidos, política exterior, historia militar, franquismo, Guerra Fría.

PEREIRA CASTAÑARES, Juan Carlos

EL FACTOR INTERNACIONAL EN LA TRANSICIÓN ESPAÑOLA: LA INFLUENCIA DEL CONTEXTO INTERNACIONAL Y EL PAPEL DE LAS POTENCIAS CENTRALES

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 187-226

La transición española hacia la democracia ha sido objeto de numerosos estudios; sin embargo, en la mayoría de los casos la transición se ha analizado desde el punto de vista interno o de los protagonistas nacionales. En nuestra investigación analizamos, por el contrario, la influencia del factor internacional en ese proceso de transición. Entendemos el factor internacional desde dos perspectivas: la incidencia de este factor hacia el interior, es decir, la influencia del contexto internacional y sus actores; por otro lado, hacia el exterior, es decir, cómo se produce también una transición en el proceso de formulación, decisión y ejecución de la política exterior del autoritarismo a la democracia. Se presenta en este trabajo unos primeros resultados de la investigación sobre la influencia del contexto internacional, planteando una propuesta teórico-metodológica, que se aplica al caso español. Por último, nos centramos más concretamente en la intervención de Francia, Alemania y Estados Unidos, como potencias centrales en esa influencia internacional.

Palabras clave: Transición Española, contexto internacional, Francia, Alemania, Estados Unidos.

ÁLVAREZ TARDÍO, Manuel

DE LA TRANSICIÓN IMPERFECTA A LA TRANSICIÓN MODÉLICA... Y VUELTA A EMPEZAR. ALGUNAS CONSIDERACIONES CRÍTICAS

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 229-248

Este artículo está dedicado al estudio de la transición española a la democracia entre noviembre de 1975 y diciembre de 1978. Desde el comienzo mismo de la Transición hubo una interpretación crítica de aquel proceso que ponía el acento en lo que el mismo tenía de imperfecto. Aunque la consolidación de la democracia restó valor a ese análisis crítico, una nueva versión del mismo ha recuperado espacio editorial en los últimos años. Este artículo se ocupa de analizar esa interpretación crítica y sus principales argumentos, especialmente el que tacha la transición de amnésica. Frente a esta idea, aquí se sostiene que el éxito de la transición a la democracia se debió, precisamente, al peso de la historia, y especialmente a una conciencia histórica compartida respecto de la vida política española de la primera mitad del siglo XX. Para reforzar esta hipótesis hemos realizado un análisis comparado de la transición y del proceso constituyente republicano de 1931.

Palabras clave: España, historia, política, Transición, 1978, democracia, liberalismo, memoria.

MONTERO, Manuel

EL CONCEPTO DE TRANSICIÓN EN EL PAÍS VASCO

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 249-269

La Transición, como proceso de cambio de un régimen dictatorial a otro democrático, afectó por igual al conjunto de España, pero en el País Vasco fue vivido de una manera muy especial. La Transición se concibió mayoritariamente aquí como un proceso de ruptura con el franquismo. La Transición consensuada no fue, por tanto, una auténtica transición. Quedó inconclusa y ha estado desde entonces incrustada en el debate político. De esta forma, la Transición es en el País Vasco algo más que un asunto histórico del que únicamente se ocupan los historiadores.

Palabras clave: Franquismo, democracia, Transición, ruptura, pacto, nacionalismo, autodeterminación.

ARIAS GONZÁLEZ, Luis

EL «OTRO» MÉXICO DEL EXILIO REPUBLICANO: LA VISIÓN DE JOSÉ LION DEPETRE Y LA TRAGEDIA DE MÉXICO (1954)

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 271-301

Los exiliados españoles de la Guerra Civil acogidos generosamente en México, se encontraron con un país muy diferente al esperado; muy pocos se atrevieron, sin embargo, a expresar sus críticas de forma pública. José Lion Depetre, diplomático fiel a la República, vuelve a España en 1953 y publica un libro al año siguiente haciéndose portavoz de estas críticas y recogiendo una visión peculiar sobre la nación azteca. El artículo analiza esta obra, sus motivaciones y la compleja personalidad del autor exponente de un sector poco considerado del exilio: el de los intelectuales retornados, así como las repercusiones que tuvo la aparición de este ensayo en la España de Franco y en la España trasterrada.

Palabras clave: Exilio republicano, México, Lázaro Cárdenas, José Lion Depetre, intelectualidad republicana, retornados, Ministerio de Asuntos Exteriores, Martín Artajo.

CEAMANOS LLORENS, Roberto

LA INTERNACIONALIZACIÓN DE LA HISTORIA OBRERA Y SOCIAL FRANCESA

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 303-319

El objetivo del presente artículo es dar a conocer, a través de la revista de historia social francesa *Le Mouvement Social*, y del mundo de instituciones e historiadores a ella vinculados, la internacionalización de la discusión científica en el ámbito de la historia obrera y social francesa contemporánea de la segunda mitad

del siglo XX. Se trata de mostrar las relaciones entre la historiografía obrera y social francesa y la del resto de los principales países occidentales, así como de dar a conocer cuáles han sido los cauces que han permitido establecer dichos vínculos.

Palabras clave: *Le Mouvement Social*, historia obrera, historia social francesa, internacionalización.

GUTIÉRREZ LLORET, Rosa Ana

LAS ELECCIONES DE 1907 EN SALAMANCA: UN EJEMPLO DE LA MOVILIZACIÓN Y CONFRONTACIÓN ELECTORAL CATÓLICA EN LA ESPAÑA DE LA RESTAURACIÓN

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 321-343

El presente trabajo aborda, a partir de documentación inédita procedente de varios archivos, entre los que destacan el de Antonio Maura, el de Juan de la Cierva y el *Archivio Segreto Vaticano*, las elecciones de 1907 en Salamanca. Esta provincia constituye un excelente observatorio para analizar la movilización, la propaganda y la actuación electoral de los católicos en la España del reinado de Alfonso XIII. Además, nos permite valorar su contribución a la modernización política y también los límites impuestos por la división y confrontación interna a causa de la polémica del «mal menor», que tendrá un claro ejemplo en el enfrentamiento entre el obispado y el sector católico integrista a propósito de la designación de un candidato electoral.

Palabras clave: Siglo XX, elecciones, movilización política católica, división interna de los católicos, Salamanca

INFANTE MIGUEL-MOTTA, Javier

LA QUIEBRA DE JOSÉ OJESTO Y PUERTO (SANTANDER, C. 1801-SALAMANCA, 1871)

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 345-353

En este artículo abordo un aspecto concreto sólo apuntado en una reciente investigación mía, en curso de publicación, sobre la biografía de José Ojesto que llegó a ser uno de los principales negociantes de la Salamanca de las décadas centrales del siglo XIX. Se trata de estudiar su ruina o, mejor dicho, el final de ésta que adoptó la forma jurídica del concurso de acreedores instado por el propio interesado. A falta de la pertinente documentación judicial, examino la cuestión en el Registro de la Propiedad y, a través de sus inscripciones, en las escrituras notariales de la época.

Palabras clave: Ojesto, ruina, acreedores, concurso de acreedores, comisión liquidadora y administradora, bienes y fincas.

ANALYTIC SUMMARY

VILAR, Juan B.

A PRECEDENT OF THE ITALIAN OCCUPATION IN LYBIA. THE NAVAL EXPEDITION OF THE TWO SICILIES AGAINST TRIPOLY IN 1828 AND THE TREATY OF PEACE OF THE SAME YEAR, ACCORDING TO THE SPANISH DIPLOMATIC DOCUMENTATION

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 19-47

At the beginning of the XIXth c., in the Muslim estates of Northern Africa, there were some old practices left, such as the piracy practice, the captivity-rescue of Christians or the tribute systems to guarantee peace. Among those countries, it is worth mentioning the Turkish Regency of Tripoli, ruled by the autonomous «bajaes» of the Caramanli family. However, three expeditions against Tripoli sent by the USA, the U.K. and Piamonte-Cerdeña in 1804-1805, 1816 and 1825 achieved to abolish such practices. Moreover, the Reign of the two Sicilies, no doubt the most affected Italian estate by the Tripoli piracy practice, made its best to obtain similar results by sending a navy expedition against that country in August of 1828. However it did not succeed and Napoles had to negotiate a little profitable peace via France. In the present paper a wide range of Spanish unpublished sources had been used.

Keywords: totalitarianism, dictatorship, democratic deficit, pre-representative state, Cold War, contestation, political consensus

NEILA HERNÁNDEZ, José Luis

THE FOREIGN POLICY OF THE SPANISH REPUBLIC (1931-1936): EXCEPCIONALISM AND HISTORIOGRAPHIC NORMALCY

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 49-85

Does Spain have a foreign policy? Concerning this question republican politicians and intellectuals have tended to argue a theoretical and practical response. The reflection about the existence of a Spanish foreign policy throughout the last two centuries has been a constant issue among Spanish politicians, diplomats,

social scientists and historians. A trite expression that it has been nurtured by the condition of Spain as a small power in this period. The consolidation of the History of International Relations as scientific knowledge in Spain during the last decades of the 20th century has made possible the deepening into the real meaning of that expression. This revision has taken place in the context of the historiographic debate about the normalcy of Spain opposite the idea of excepcionalism of our country. Therefore, the analysis and historic study of the Spanish foreign policy during the Second Republic, despite our peculiarities, has followed the same line of evolution of the Science of International Society and the History of International Relations.

Keywords: history of international relations, foreign policy, Second Republic, historiography

LABARTA RODRIGUEZ-MARIBONA, Carolina

ANGLO-SPANISH RELATIONS DURING THE FRANCO REGIME, 1950-1973

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 87-106

This article deals with Anglo-Spanish relations from the moment in which Spain returns to the international community to the failure of the Anglo-Spanish Conversations over Gibraltar in 1973, which ended a brief period of rapprochement between the two countries. During the whole period, two issues will dominate Anglo-Spanish relations: on the one hand, the Gibraltar question; on the other, and especially from 1957 on, Spanish attempts to achieve a closer integration with Western Europe in order to diminish its excessive dependency on the United States. New possibilities will be opened to Spanish foreign policy when the economic growth experienced after the 1959 Stabilization Plan makes Spain a much more attractive partner for a Britain struggling to keep her markets against the growing Common Market competition.

Keywords: Great Britain, Spain, foreign policy, the Franco Regime, Gibraltar.

SÁNCHEZ SÁNCHEZ, Esther M.

FRANCO AND DE GAULLE. SPANISH-FRENCH RELATIONS FROM 1958 TO 1969

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 107-138

This article analyzes the evolution of the relations —political, economic and cultural— between Franco's Spain and De Gaulle's France (1958-1969), after offering a review of Spanish-French relations during the forties and fifties. In regard to the political and economic differences between both countries, it was France that set the bilateral relations' guideline. Because of its dictatorial regime and its economic backwardness, Spain remained at the margins of De Gaulle's foreign policy of *Grandeur*. Nevertheless, due to its economic potential, geographical proximity, and the long history of relations, it awakened great interest in French

economic spheres, both public and private. Therefore, whereas the political relations remained almost inactive, the economic relations, sustained by the cultural ones, acquired a particular dynamism. French economic spheres established channels of communication that politicians did not always find, and acceded to a deep knowledge of the Spanish realities, playing an outstanding role in the bilateral approach at the end of the dictatorship and, from there, in the full normalization of relations in the democratic period.

Keywords: spanish-french relations, Franco, De Gaulle, economic growth.

PARDO SANZ, Rosa

SPAIN AND THE UNITED STATES DURING THE PRESIDENCY OF L. B. JOHNSON: 1964-1968

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 139-185

In 1963, the renewal of the U.S-Spanish Executive Agreements (signed in 1953) was not satisfactory for the Spanish Government and revealed the political weakness of the Franco's Regimen. However, a new period in the bilateral relationship was opened: an increase of diplomatic and military cooperation, economic relations and cultural links. The intention of the Spanish Government was avoiding any interference in the U.S. international interests: a difficult task in dossiers such as Cuba, Morocco, NATO, Arab policy or Gibraltar. As the economic and international situation of Spain improved and the tension of the Cold War relaxed, the Spanish Government implement a more independent foreign policy. Since 1966, a nationalist turn can be perceived, stirred by the campaign for Gibraltar,. It implied more control and a more demanding attitude in the bilateral relationship: *Spain could no longer be taken for granted*, according to Castiella's words. The negotiation of 1968 marked the culminating point of this attitude. In the political arena, the U.S. policy of prudence (cooperation with the Franco's regimen in order to guarantee the use of the military bases, but contacts and dialogue with the political opposition preparing the imminent political transition) was increasingly inefficient because, since 1967-8, the *antiamericanismo* became one of the scarce elements of unity for the antiFranco opposition.

Keywords: Foreign policy, Franco's dictatorship, Cold War. U.S.-Spain relationship, military history

PEREIRA CASTAÑARES, Juan Carlos

THE INTERNATIONAL FACTOR IN THE SPANISH TRANSITION: THE INFLUENCE OF INTERNATIONAL CONTEXT AND THE ROLE OF THE CENTRAL POWERS

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 187-226

The Spanish Transition to democracy has been the aim of many studies, but the majority of the cases the transition has been analysed from the inside point of

view or from the perspective of national actors. In our research we study, on the other hand, the International Factor in this process of transition. We consider the International Factor from two perspectives: on the one hand, the impact of this factor toward the domestic affairs, the influence of International Context and its actors; and, on the other hand, toward outside, the way of transition in the process of formulation, decision and execution of the foreign policy from authoritarianism to democracy. We show in this work a first results of the research about the influence of the International Context and set out a theoretical and methodological proposal, that we test in the Spanish case. Finally, we study specifically the intervention of France, Germany and the United States of America as central powers in this international influence.

Keywords: Spanish Transition, International Context, France, Germany, United States of America.

ÁLVAREZ TARDÍO, Manuel

FROM IMPERFECT TRANSITION TO MODEL TRANSITION... AND STARTING OVER. SOME CRITICAL CONSIDERATIONS

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 229-248

This paper talks about the Spanish transition from Franco dictatorship to democracy between November 1975 and December 1978. From the beginning of that transition there was a critical interpretation of that process which insisted that it was an imperfect transition. In spite of Spanish democracy consolidation undermined that critical analysis, a new version has spread last years. The objective of this paper is to focus on that critical interpretation and its main arguments, with special regard to that one which describes transition as a forgetful process. Contrary to this idea, this paper argues that transition to democracy success was because of the importance of the past, and especially because of a decisive common historical conscience about Spanish political history in the first half of the XXth century. In order to reinforce this hypothesis, we have compared transition in seventies with republican constituent process in 1931.

Keywords: Spain, history, politics, Transition, 1978, democracy, liberalism, memory.

MONTERO, Manuel

THE CONCEPT OF TRANSITION IN THE BASQUE COUNTRY

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 249-269

The development of Transition, understood as the change from a dictatorship to a democracy, was essentially the same in the whole Spain, excepting the Basque Country, where the Transition was synonymous of «rupture» with the

Francoism. The transition developed as an agreement couldn't be, for a majority of Basque people, an authentic transition. Since then, the Transition has been present in the political debate. That's why the Transition is being nowadays something more than an historical issue of great interest only for historians.

Keywords: Francoism, democracy, transition, rupture, agreement, nationalism, self-government

ARIAS GONZÁLEZ, Luis

THE “OTHER” MEXICO OF THE REPUBLIEN EXILE: THE VIEW OF JOSÉ LION DEPETRE AND LA TRAGEDIA DE MÉXICO (1954)

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 271-301

The Spanish exiles from the Civil War who were generously welcomed in Mexico, encountered a country very different from what they expected. However, very few of them dare to express their opinions in public. José Lion Depetre, a diplomat loyal to the Spanish Republic, returned to Spain in 1953 and published a book the following year in which he took on the role as a spokesman for those criticisims and expressed a very peculiar view about the aztec nation. This article analises his work, its motivation and the author´s complex personality who is a clear example of a sector of the exiles which has attracted little attention: that of the returned intellectuals, as well as the consequences that the essay had on the Spain under Franco and on the Spanish exiles in general.

Keywords: Republican exile, Mexico, Lázaro Cárdenas, José Lion Depetre, republican intellectuals, returned exiles, Foreign Office, Martín Artajo.

CEAMANOS LLORENS, Roberto

THE INTERNATIONALITATION OF THE FRENCH LABOUR AND SOCIAL HISTORY

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 303-319

The aim of this article is to spread the internationalitation of the scientific debate in relation to the French Labour and Social History of the second half of the twentieth century, through the French Social History magazine *Le Mouvement Social* and the institutions and historians of the World linked to it. It´s to show the relationships between the French Labour and Social Historiography and the rest of the main west countries, and also to set out which means have allowed to stablish those links.

Keywords: *Le Mouvement Social*, labour history, french social history, internationalitation.

GUTIÉRREZ LLORET, Rosa Ana

ELECTIONS IN SALAMANCA, 1907: AN EXAMPLE OF CATHOLIC POLITICAL MOBILISATION AND ELECTORAL CONFRONTATION IN SPAIN DURING THE RESTORATION

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 321-343

This essay, that studies the elections that took place in Salamanca in 1907, has been based upon unpublished documents namely from Antonio Maura, Juan de la Cierva and the *Archivio Segreto Vaticano*.

Salamanca is an excellent point of reference to analyze the political mobilisation, propaganda and procedures that Catholics used in Spain during the reign of Alfonso 13th. Besides, this study provides us with a clearer view of how this all contributed to political modernization, and to recognise the restrictions imposed by internal divisions and confrontations caused by the controversy of the «lesser evil». This will be clearly reflected in the confrontation between the bishops and the Catholic Radical sector when appointing an electoral candidate.

Keywords: 20th Century, elections, catholic political mobilisation, catholic internal division, Salamanca.

INFANTE MIGUEL-MOTTA, Javier

JOSÉ OJESTO Y PUERTO'S BANKRUPTCY (SANTANDER, c. 1801- SALAMANCA, 1871)

Stud. Hist., H.^a cont., 22, 2004, pp. 345-353

In this article I deal with a specific aspect, which has only been approached by myself in a recent investigation, which has not been published yet, the mentioned article is about José Ojesto's biography, he became one of the main businessmen in Salamanca in the middle of the XIX century. The aim of this article is José Ojesto's bankruptcy or to be more accurate, the end of it, which adopted the legal form of *competitive tendering of creditors*, which was urged by Ojesto himself. Since there are not any legal data about it, I examined this matter in *land register* and through its *notarial inscriptions* of the time.

Keywords: Ojesto, bankruptcy, creditors, competitive tendering creditors, liquidation and administration committee, goods and farms.